

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PRAKTIK KULTURAL  
KELOMPOK PEMBACA SIDOBANDUNG**

**SKRIPSI**



**Disusun oleh**

**Imroatuz Zuhriyah**

**071511633036**

**PROGRAM STUDI ILMU INFORMASI DAN PERPUSTAKAAN  
DEPARTEMEN ILMU INFORMASI DAN PERPUSTAKAAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS AIRLANGGA  
SURABAYA**

**Semester Ganjil Tahun 2019/2020**

## HALAMAN PERNYATAAN TIDAK MELAKUKAN PLAGIAT

Bagian atau keseluruhan isi Skripsi ini tidak pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademis pada bidang studi dan/atau universitas lain dan tidak pernah dipublikasikan/ditulis oleh individu selain penyusun kecuali bila dituliskan dengan format kutipan (langsung ataupun tidak langsung) dalam isi Skripsi.

Apabila ditemukan bukti bahwa pernyataan penulis tidak benar, maka penulis bersedia menerima sanksi sesuai ketentuan yang berlaku di Universitas Airlangga.

Surabaya, 11 Januari 2020

  
METERAI  
TEMPEL  
1366/HF198152923  
6000  
ENAM RIBURUPIAH  
  
Imroatuz Zuhriyah  
NIM. 071511633036

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PRAKTIK KULTURAL  
KELOMPOK PEMBACA SIDOBANDUNG**

**SKRIPSI**

Maksud: sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan studi S1 pada Fakultas  
Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga

Disusun oleh

**Imroatuz Zuhriyah**

**NIM: 071511633036**

**PROGRAM STUDI ILMU INFORMASI DAN PERPUSTAKAAN  
DEPARTEMEN ILMU INFORMASI DAN PERPUSTAKAAN  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS AIRLANGGA**

**Semester Gasal 2019/2020**

## **HALAMAN PERSEMBAHAN**

Skripsi ini penulis persembahkan untuk kedua orang tua penulis, kakak penulis dan seluruh keluarga besar penulis yang tak henti hentinya memberikan dukungan serta mendoakan penulis, hingga penulis bisa sampai pada titik ini.

Terima kasih, karena tidak pernah mengambil jeda untuk selalu kebersamai dalam proses yang penulis lewati.

**HALAMAN MOTTO**

Setiap masa ada orangnya dan setiap orang pasti ada masanya

Bukan seberapa hebat kita, namun seberapa berguna kita bagi orang lain. Karena menjadi hebat itu perlu, namun lebih penting jika kita bermanfaat untuk orang lain.

**HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Judul :

**Pemberdayaan Masyarakat Melalui Praktik Kultural Kelompok Pembaca  
Sidobandung**

Skripsi ini telah memenuhi persyaratan dan disetujui untuk diujikan.

Dosen pembimbing



Endang Gunarti, Dra., M.I.Kom

NIP. 196405301990022001

**HALAMAN PENGESAHAN PANITIA PENGUJI**

Skripsi ini telah diujikan dan disahkan dihadapan Komisi Penguji

Program Studi: Ilmu Informasi dan Perpustakaan  
Departemen: Ilmu Informasi dan Perpustakaan  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Universitas Airlangga

Pada hari : Selasa  
Tanggal : 14 Januari 2020  
Pukul : 10.00 WIB

Komisi Penguji terdiri dari:

Ketua Penguji



Fitri Mutia., A.K.S., M.Si  
NIP. 197510022008012011

Anggota



Dhma Sugihartati, Dra., M.Si  
NIP. 196504011993032002

Anggota



Endang Gunarti, Dra., M.I  
NIP. 1964053019900221

**ABSTRAK**

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PRAKTIK KULTURAL  
KELOMPOK PEMBACA SIDOBANDUNG**

Imroatuz Zuhriyah

Manusia sebagai makhluk sosial tidak bisa terlepas dari manusia lain, sehingga bisa disebut sebagai suatu kelompok. Kelompok memiliki hubungan timbal balik yang sangat erat, saling berbagi, berinteraksi, dan berusaha bersama untuk mencapai suatu tujuan. Salah satu kelompok yang muncul di kalangan masyarakat adalah kelompok pembaca. Kelompok pembaca ini menjadi salah satu wadah yang menjembatani terbentuknya pola kebiasaan membaca pada kalangan masyarakat, tidak hanya sekedar melakukan aktivitas membaca bersama, namun juga melakukan kegiatan-kegiatan lain seperti diskusi hingga praktik pemberdayaan. Keberlangsungan kelompok pembaca ini tidak terlepas dari perpustakaan desa sebagai penyedia sumber-sumber informasi yang dibuthkan oleh para anggota kelompok. Kelompok pembaca ini adalah kelompok pembaca Sidobandung yang berada di Bojonegoro. Fenomena munculnya kelompok pembaca Sidobandung ini menjadi hal yang menarik, karena beranggotakan masyarakat Sidobandung sendiri dengan berbagai latar belakang, mulai dari ibu-ibu, bapak-bapak, hingga karyawan swasta. Adanya kelompok pembaca Sidobandung ini adalah untuk memberdayakan masyarakat sekitar, melalui pengembangan habitus dan modal yang dimiliki oleh para anggota. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk melihat bagaimana habitus dan modal yang dimiliki oleh anggota kelompok pembaca Sidobandung dalam melakukan praktik pemberdayaan. Teori habitus, Pierre Bourdieu menjadi pedoman peneliti dalam melakukan penelitian ini. Pendekatan kualitatif etnografi menjadi pendekatan yang digunakan dengan pemilihan informan menggunakan teknik *purposive sampling*. Penelitian ini menghasilkan dua tipe anggota dalam kelompok anggota, yakni *Active Member* dan *Passive Member*.

Kata Kunci: Habitus, Produksi Modal, Praktik Kultural, Kelompok Pembaca, Pemberdayaan.



## KATA PENGANTAR

*Alhamdulillah*, puji syukur senantiasa penulis haturkan kehadiran Allah SWT karena atas segala rahmat, karunia, serta inayah-Nya penulis mampu menyelesaikan skripsi dengan judul **“Pemberdayaan Masyarakat melalui Praktik Kultural Kelompok Pembaca Sidobandung”** dengan maksimal. Shalawat serta salam tak lupa penulis curahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta seluruh kerabat, sahabat, dan umat yang setia taat mengikuti Rasul penuntun umat.

Latar belakang penelitian ini dilakukan adalah peneliti menemukan fenomena munculnya kelompok pembaca Sidobandung di tengah-tengah masyarakat desa. Kelompok pembaca ini mampu memberdayakan masyarakat desa melalui praktik-praktik yang dikembangkan. Praktik-praktik yang dikembangkan tersebut, tidak terlepas dari habitus membaca yang dimiliki oleh anggota kelompok pembaca serta modal modal yang dikembangkan. Keberlangsungan kelompok pembaca ini tidak terlepas dari perpustakaan desa Sidobandung sebagai penyedia berbagai sumber informasi untuk kemudian dijadikan referensi anggota kelompok pembaca untuk mendapatkan informasi yang mendukung perkembangan bidang yang ditekuninya. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode etnografi untuk melihat bagaimana praktik-praktik kultural yang dikembangkan oleh kelompok pembaca Sidobandung.

Peneliti menyadari bahwa skripsi ini jauh dari kata sempurna, sehingga segala bentuk kritik dan saran sangat dibutuhkan untuk perbaikan skripsi ini agar menjadi lebih baik. Semoga tulisan dalam skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis secara pribadi, keilmuan bidang ilmu informasi dan perpustakaan, penyedia layanan informasi, dan juga pemerintah desa setempat. Demikian penulis sampaikan terima kasih.

Surabaya, 11 Januari 2020

Penulis

**UCAPAN TERIMA KASIH**

*Alhamdulillah*, segala puji bagi Allah SWT yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menyelesaikan skripsi ini dengan penuh kenikmatan. terselesaikannya skripsi ini tentu penulis tidak melewati proses seorang diri, melainkan banyak pihak-pihak yang membantu. Dalam kesempatan ini, penulis mengucapkan terima kasih sebanyak-banyaknya, kepada:

1. Allah SWT yang selalu memberikan rahmat, hidayah, serta inayah-Nya sehingga penulis mampu menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan lancar dan baik. Kepada baginda Nabi besar Muhammad SAW, nabi akhir zaman yang menjadi suri tauladan terbaik, dan menjadi panutan penulis dalam setiap langkah, terkhususnya dalam penyelesaian skripsi ini.
2. Kedua orang tua penulis, ibu Jumarmah dan Bapak Achwan serta kakak penulis, Siti Khalimatus Syahro dan seluruh keluarga besar penulis yang selalu mendoakan dan memberikan dukungan kepada penulis, menemani setiap proses yang penulis tempuh hingga akhirnya penulis mampu menyelesaikan tugas akhir ini dengan baik. Terima kasih pula karena telah memberikan kepercayaan kepada penulis untuk menjalankan amanah sebagai seorang mahasiswa.
3. Ibu Endang Gunarti, Dra.,M.I.Kom, selaku dosen pembimbing penulis dalam penulisan skripsi ini. Terima kasih atas segala tenaga dan pikiran yang ibu curahkan untuk membimbing penulis sehingga penulis bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Kesabaran ibu dalam membimbing menjadikan penulis banyak belajar. Mohon maaf atas segala kerepotan yang penulis berikan ke ibu. Semoga ibu selalu sehat dan segala kebaikan yang ibu berikan mendapatkan balasan dari Allah SWT.
4. Seluruh dosen IIP yang telah memberikan banyak ilmu, dan pembelajaran-pembelajaran yang berarti untuk bekal penulis dalam menghadapi poses atau tahap selanjutnya.

5. Terima kasih kepada Pemerintah desa Sidobandung, khususnya bapak lurah, ibu lurah dan bapak Jiran yang telah memberikan izin kepada penulis untuk menjadikan Sidobandung sebagai lokasi penelitian penulis. Terima kasih pula karena telah banyak membantu penulis selama penulis melakukan pengumpulan data hingga akhirnya penulis mampu menyelesaikan skripsi ini.
6. Terima kasih untuk seluruh informan dalam penelitian ini, Sa, Su, La, Ja, dan Ya yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk berbagi ilmu dan pengalaman kepada penulis.
7. Terima kasih kepada teman kecil penulis, Mbak Yuyun dan Laily yang tidak pernah bosan mendengarkan cerita-cerita penulis, terutama dalam penyelesaian skripsi ini.
8. Terima kasih kepada teman-teman penulis, Ririn, Qoni', Desiana, Lilis, Endah, Mbak esty, yang selalu memberikan semangat dan solusi kepada penulis dalam penyelesaian skripsi ini.
9. Terima kasih kepada Asa dan Faizah, teman seperbimbingan yang selalu mengingatkan untuk segera menyelesaikan skripsi ini.
10. Terima kasih kepada seluruh teman-teman IIP 2015 yang menemani penulis dalam proses belajar selama ini. Terima kasih atas segala canda tawa, kebersamaan, dan pembelajaran yang terbingkai dalam sebuah kisah. Semoga kita semua bisa meraih satu persatu mimpi-mimpi kita.
11. Terima kasih kepada teman-teman berproses penulis di PAC IPNU IPPNU Duduksampeyan, terutama kepada Mbak Faiq, Mas Dzakhir, Lala, Fiqih, Indah yang selalu *support* dan memberikan banyak pelajaran yang berharga kepada penulis.
12. Serta terima kasih kepada pihak-pihak yang telah mendukung penulis dari awal hingga akhir yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu.